

Apunte Nº 3 - Unidad Nº 1

Producción y riqueza

La producción de bienes es una característica de los seres humanos, que lograron -desde tiempos remotos- satisfacer sus necesidades dominando los recursos que le brindó la naturaleza.

Hablar de "riqueza" es más complejo. Podemos definirla de diversas maneras, de acuerdo al encuadre ideológico.

A priori, podemos decir que "**riqueza**" es el conjunto de los bienes materiales que son generados y se encuentran a disposición de una sociedad.

De acuerdo al modo de producción implementado, la riqueza es propiedad de toda la sociedad o de algunas de sus clases o grupos.

Así, en un sistema capitalista, el grupo hegemónico es el que posee la mayor parte de la riqueza.

En la teoría, otros sistemas económicos proponen distintos modos de reparto y propiedad. El sistema socialista propone que la riqueza se conforme a partir de "los bienes materiales acumulados (conjunto de medios de producción y de artículos de consumo), creados por el trabajo de las generaciones precedentes y de la actual, y también de los recursos naturales puestos en explotación".

En ese sentido, no existe propiedad privada sobre los medios de producción o los recursos naturales, que son administrados por el Estado.

De acuerdo a los teóricos marxistas, "los bienes materiales creados por el trabajo y que integran la riqueza social, se dividen en las siguientes partes:

1. Fondos de producción, básicos y de rotación, de la economía nacional, que incluyen los medios de trabajo (máquinas y herramientas, equipos, edificios e instalaciones destinados a la producción, etc.) y los objetos de trabajo que han sido sometidos a una elaboración previa (materias primas, materiales, combustible, etc.).
2. Reservas en mercancías. A ellas pertenecen, en primer lugar, los fondos de circulación: reservas de productos terminados en los almacenes de las empresas socialistas y de las organizaciones comerciales destinadas a la circulación según un plan; en segundo lugar, reservas y fondos de seguros de la economía nacional: parte de la producción destinada a eliminar posibles desproporciones o a ser utilizada en circunstancias especiales (por ejemplo, en caso de desastres) y no colocada, en un momento dado, en la esfera de la circulación.
3. Fondos no productivos: fondo de viviendas, fondos de cultura y servicios (escuelas, hospitales, teatros, cines, etc., así como sus instalaciones).
4. Bienes personales de la población: casas, menaje, aparatos de uso doméstico. ropa, etc.
5. Bienes naturales incorporados al proceso de producción: superficies de cultivo, bosques, aguas, yacimientos minerales explorados, reservas de energía hidráulica, etc.

Una mirada capitalista

Adam Smith ha sido considerado durante mucho tiempo como el "Padre de la economía política", y su libro más divulgado "Investigación sobre la Naturaleza y Causas de la Riqueza de las Naciones" es tenido como la Biblia de la economía capitalista.

El objetivo de Adam Smith en su Riqueza de las Naciones era el mismo que planteaban mercantilistas **-1-** y fisiócratas **-2-** desde tiempo atrás, tratando de responder la pregunta ¿en qué consiste la riqueza de una nación y cuáles son los medios para conseguirla?

La respuesta de Smith fue **"el trabajo y el ahorro"**. **-3-**

La libertad económica según Smith se impone por los motivos siguientes:

1. En principio, porque el orden espontáneo es forzosamente el mejor de todos y, por consiguiente, el más beneficioso para la sociedad.
2. Luego, porque la observación psicológica demuestra que cada individuo es mejor juez para decidir lo que más le conviene y para elegir los mejores medios conducentes al fin propuesto.
3. Por último, porque existe una "mano invisible" que colabora para que el interés general sea igual a la suma de todos los intereses particulares.

La riqueza: Smith comienza su obra con una definición de la riqueza:

El trabajo anual de cada nación es el fondo que en principio la provee de todas las cosas necesarias y convenientes para la vida, y que anualmente, consume el país. Dicho fondo se integra siempre, o con el producto inmediato del trabajo, o con lo que mediante dicho producto se compra de otras naciones.

En esta definición encierra tres ideas:

1. La riqueza está constituida por las cosas convenientes o necesarias para la vida. Este punto marca una ruptura clara con el mercantilismo. Como los fisiócratas, Adam Smith exige que las cosas sean "consumibles" para ser parte de la riqueza.
2. La riqueza es algo así como un flujo, una corriente de producción. Considera como riqueza al Producto Nacional y no al Capital nacional.
3. El fondo de donde sale la riqueza es el trabajo. Ni el comercio exterior ni la agricultura constituyen exclusivamente el fondo de la riqueza, sino que lo es el trabajo aplicado a la agricultura y a la industria.

El Valor: para Smith, es la medida en que consiste el precio real de todos los bienes. El valor en cambio de una mercancía es lo mismo que su precio real o natural.

Valor en uso: utilidad de un objeto, la aptitud que tiene un objeto de satisfacer una necesidad determinada.

Valor en cambio: aptitud que tiene un objeto para proporcionar otros bienes distintos. "Las cosas que tienen gran valor en uso tienen comúnmente escaso o ningún valor en cambio y las que tienen un gran valor en cambio no tienen, muchas veces, sino un pequeño valor en uso o ninguno".

El valor en cambio se mide de acuerdo al dinero (oro, plata y trigo) y al trabajo.

- Lo que le cuesta: el trabajo que ha empleado en la adquisición del objeto.
- Lo que vale para él: el trabajo que, a cambio de ese objeto, puede exigir a otra persona. ¿Por qué el trabajo? El trabajo es la fuente de toda riqueza. Porque, según Adam Smith, trabajo igual supone idéntico sacrificio. "Iguales cantidades de trabajo tienen, en todos tiempos y lugares, el mismo valor".

Elementos constitutivos del valor.

- **Costo de producción.**

Antes de la propiedad privada, la única regla para determinar el valor de cambio de las cosas era la cantidad de trabajo que la producción del objeto había requerido. El producto íntegro del trabajo correspondía al trabajador. Con la propiedad privada y la acumulación de capital, fue necesario que el precio real comprendiera, además de la remuneración del trabajador, el interés del capital y la renta de la tierra. Se resuelve en dos partes: "una de ellas para el salario de los obreros y la otra para las ganancias del empresario".

En Adam Smith coexisten dos teorías distintas: el trabajo es la única causa del valor, el trabajo es la medida y causa del valor. Y segundo, el capital y la tierra son también fuentes de nuevos valores que vienen a añadirse a los formados por el trabajo.

- **Precio natural y precio comercial.**

- Precio natural: es el que está formado por todas las tasas corrientes de cada uno de sus elementos: salario, renta y beneficios.
- Precio comercial: viene dado por la relación de la oferta y la demanda para cada mercancía en un momento determinado.
- El precio comercial debe tender a igualarse con el natural. Si el precio comercial es más alto, la inversión en ese producto crece y con ella, la producción. Así el precio comercial baja y se estabiliza con el precio natural. Pasa lo mismo en el caso contrario.
- Demanda absoluta o potencial: vendría dada por las necesidades, por el deseo de compra.
- Demanda efectiva: añade al deseo los medios de compra, es decir, el respaldo monetario del deseo.

Adam Smith considera al salario como el precio de un producto o mercadería y señala que debe quedar librado al libre juego de la oferta y la demanda en el mercado de trabajo. Asimismo, siempre debe existir renta sobre la tierra, aunque no se la trabaje, ya que corresponde por ser producto del monopolio del terrateniente.

Afirma que las barreras aduaneras sólo sirven para orientar mal al capital. La idea fundamental de Adam Smith es la libertad económica.

El equilibrio entre la producción y la demanda no se logrará eficazmente por medio de la reglamentación, sino por medio de los mecanismos del mercado, con tal de que se los deje

actuar en un régimen de completa libertad.

Marca como medio para conseguir la prosperidad nacional al interés individual en un régimen liberal económico con una abstención de la intervención del Estado, salvo para defender a la sociedad contra violencia de otras sociedades, entre sí, y para mantener obras y establecimientos públicos no rentables pero necesarios para la sociedad.

En síntesis, las teorías de Smith están ligadas al desarrollo de la Revolución Industrial **-4-**, proceso que pudo desarrollarse a partir de la División del Trabajo.

La División del Trabajo se profundizó y extendió a escala mundial a partir de la expansión de los mercados y de la conquista europea de extensos y ricos territorios, incluyéndolos por la fuerza en el proceso de la División Internacional del Trabajo, en el que las nuevas colonias jugaron el papel de productoras de materias primas y consumidoras de productos elaborados.

NOTAS

-1- Mercantilismo. Corriente de pensamiento económico (siglos XVI a XVIII en Europa) en el que se consideraba que un país era tanto más rico cuanto más riquezas en metálico (oro y plata) poseía.

Se define al mercantilismo como un conjunto de políticas o ideas económicas que se caracterizaron por una fuerte injerencia del Estado en la economía, a partir de imponer una serie de medidas tendientes a unificar el mercado interno (absolutismo).

-2- Fisiocracia. (Gobierno de la Naturaleza). Corriente económica nacida principalmente en Francia en el siglo XVIII, basada en las relaciones entre el ser humano y la naturaleza. El principal autor fue Quesnay. Manuel Belgrano adhirió a esta corriente que postulaba que la naturaleza tenía dominio sobre el quehacer humano. En ese sentido, cualquier modificación en alguna de las partes constituyentes, genera efectos en todo lo demás, principio conocido como de "equilibrio general".

Los fisiócratas veían a la agricultura como la actividad económica que generaba un producto neto, por lo que debía fomentarse a través de la educación y de leyes positivas. La fisiocracia se basaba en principios racionales y científicos.

-3- Nota del editor. Adam Smith señalaba que la riqueza y aumento del capital se obtenía a partir del trabajo y del ahorro. No tuvo en cuenta el período conocido en Europa como Feudalismo, proceso que le permitió a los terratenientes contar con mano de obra esclava para amasar cuantiosas fortunas, que constituirían luego el "Capital" con el que lograron "conquistar" el proceso de la producción, separando el "Trabajo" de las "herramientas" y de las "ganancias" (División del Trabajo).

-4- Revolución industrial. (Siglos XVIII a principios del XIX). Inglaterra y más tarde el resto de la Europa modifican sus modos de producción a partir de la división del trabajo, produciendo una transformación profunda en todos los órdenes (socioeconómico, tecnológico y cultural).

La economía artesanal (trabajo manual) fue reemplazada por el dominio de la industria y la expansión del comercio.